

Qualität und Quantität. Zugänge zu Mensch und Natur im interdisziplinären Dialog

7. - 9. Oktober 2021

Quality and Quantity. Approaches to humans and nature in an interdisciplinary dialogue

7 – 9 October 2021



Workshop - Organisatoren

Organization of the Workshop

Univ. -Prof. Dr. Claudia Lauer

Christoph Appel

Francisco José Gómez Blanco

Judit Garzón Rodríguez

Jessica Knebel

David Usieto Cabrera

Benny Waszk

Graduiertenkolleg 1876

Johannes Gutenberg Universität Mainz

ABSTRACT

Ziel des Workshops ist es, die Rolle qualitativer und quantitativer Ansätze in den Disziplinen der Altertumswissenschaften zu diskutieren und deren Reichweite als auch Grenzen zu bestimmen. Beide Ansätze bilden aus unserer Sicht keine Gegensätze, sondern ergänzen sich, um produktive neue Ergebnisse zu erzielen. Leitfragen, die in diesem Zusammenhang im Rahmen des Workshops geklärt werden sollen, sind:

Wo und wie spielen quantitative und qualitative Ansätze und Methoden für das Verständnis von Mensch und Natur eine Rolle?

Wie beeinflussen diese methodischen Ansätze die Modelle, Bilder und Konzepte, die verschiedene Wissenschaften bilden, um Mensch und Natur zu erklären? Welchen Einfluss haben sie auf die Zusammenarbeit und Kommunikation der einzelnen beteiligten Disziplinen?

Welche Potentiale und Grenzen der Anwendung quantitativer und qualitativer Methoden gibt es in Bezug auf das Verständnis von Mensch und Natur, wie z.B. in der Diskurs- oder Netzwerkanalyse?

The aim of the workshop is to discuss the role of qualitative and quantitative approaches in the disciplines of classical studies and to determine their scope and limits. Both approaches are not opposites, but complement each other in order to achieve productive new results. Key questions to be clarified in this context in the workshop are:

Where and how do quantitative and qualitative approaches and methods play a role in understanding humans and nature?

How do these methodological approaches influence the models, images, and concepts that make up various sciences to explain man and nature? What influence do they have on the cooperation and communication between the individual disciplines involved?

What potentials and limits of the application of quantitative and qualitative methods exist in relation to the understanding of humans and nature, how e.g. in discourse or network analysis?

Programm Internationaler Workshop

Program of the International Workshop

Donnerstag / Thursday, 7th October 2021

18:00 Willkommen und Einführung / Welcome & Introduction

18:15 Keynote Lecture. Prof. Dr. Uwe Saint-Mont (Nordhausen): **Von der Qualität des Quantitativen. Wissenschaft vor und nach Newton und Galilei**

19:00 Virtueller Empfang / Virtual Reception

Freitag / Friday, 8th October 2021

09:30 – 09:45 Willkommen und Einführung / Welcome & Introduction

09:45 – 10:30 Dr. Fiona Coward (Bournemouth): **Quality and Quantity. Approaches to humans and nature in an interdisciplinary dialogue**

10:30 – 11:00 Kaffeepause / Coffee Break

11:00 – 11:45 PD. Dr. Tim Kerig (Kiel): **Von Qualität und Quantitäten: Mengen und Nutzen begehrter Güter in Jungsteinzeit und Bronzezeit**

11:45 – 12:30 Dr. Christiane Hemker (Dresden): **Nicht nur unter Tage – Facetten und Methoden in der heutigen montanarchäologischen Forschung**

Freitag / Friday, 8th October 2021

12:30 – 14:00 Mittagspause / Lunch break

14:00 – 14:45 Jan-Eric Schlicht (Kiel): **Viele Masken, ein Gesicht. Komplexität als integrierender Faktor zwischen qualitativen und quantitativen Perspektiven**

14:45 – 15:15 Kaffeepause / Coffee Break

15:15 – 15:45 Francisco José Gómez Blanco, Benny Waszk und Judit Garzón Rodríguez (Mainz):
Tandemvortrag [**Multimodaleforschung zur Interpretation der Resultate**]

15:45 – 16:30 Diskussion und Abschluss des Tages / Discussion and Conclusion of the day

Samstag / Saturday, 9th October 2021

- 09:30 – 09:45 Willkommen und Einführung / Welcome & Introduction
- 09:45 – 10:30 Dr. Judith Glaesser (Tübingen): **Integration qualitativer und quantitativer Forschungsansätze in den Sozialwissenschaften**
- 10:30 – 11:15 Prof. Dr. Udo Kelle (Hamburg): **Messung, Interpretation und das Problem der Evidenz**
- 11:15 – 12:30 Verlängerte Kaffeepause / Extended Coffee Break
- 12:30 – 13:15 Dr. Sandra Rodríguez Piedrabuena (Sevilla): **Using QDA software for linguistic characterization in Euripides**
- 13:15 – 14:00 Christoph Appel und Jessica Knebel (Mainz): Tandemvortrag [**Quantitative Metaphernanalyse**]
- 14:00 – 14:30 Diskussion und Abschluss des Workshops / Discussion and Concluding remarks & End of workshop

Kontakt Contact

Univ.-Prof. Dr. Claudia Lauer

Johannes Gutenberg-Universität Mainz
FB 05 - Philosophie und Philologie
Deutsches Institut
Ältere Deutsche Literaturgeschichte
Jakob-Welder-Weg 18
55128 Mainz

Raum: 02-506

Telefon: +49 6131 39-23979

Fax +49 6131 39-23366

lauercl@uni-mainz.de

GRK 1876

Graduiertenkolleg 1876 "Frühe
Konzepte von Mensch und Natur"
Johannes Gutenberg-Universität
Mainz
Hegelstr. 59
55122 Mainz

E-Mail: grk1876@uni-mainz.de

[WEBPAGE](#)